

José Martí

Pablo Manuel Leal Argeñal
Asociación Porteña de Convergencia Martiana
Puntarenas, Costa Rica
palear57@gmail.com

Fecha de recepción
3/5/2024

Fecha de aceptación
1/10/2024

José Martí

Desde Cuba y para el mundo, con un corazón fecundo, cargado de aires de libertad y de lucha esperanzadora; por su patria, su gente y su tierra fértil, ese fue, José Julián Martí Pérez, ideólogo y político, figura destacada en la transición del modernismo. De sangre española, portador de Sarcoidosis, lo que no le imposibilitó su lucha y sus sueños, aplicando una dosis extra de talento y empeño, como procesar el néctar exquisito de una uva, así fue de frente, luchando siempre, por la libertad y tranquilidad de su linda Cuba.

Siguiendo los pasos, de su mentor proclive, Rafael María de Mendive, así incursionó en las letras, con su talento y su fomento, haciendo suyo el orgullo y la lucha, sin tregua y sin escatimar su propia libertad a leguas. Fue encarcelado y sometido a trabajo forzado; en el penal, por su salud y su mal estado, le valió el indulto, volviendo a profesar su culto, convirtiéndose en el máximo adalid de la lucha por la independencia de su país.

Fue exiliado y separado de sus raíces, atormentado pero siempre derecho, metiéndole el pecho a las balas, de su justa lucha por rescatar su tierra, hacerla libre y refrescante como el placer mismo de una ducha relajante. Se enamoró de La Niña de Guatemala, María García Granados, amor por todos lados; pero esa relación, no era buena, era mala y no gozaba del beneplácito de la clase social “Dorada”.

Se casó en México, con Carmen Zayas-Bazán, cubana que le regalara su único hijo, a quien le escribió *Versos Sencillos* y también *Ismaelillo*. Muchos más y no menos importantes, escritos y publicados con la misma sangre; en vida, una gran cantidad, tales como *Abdala*, *Amor con amor se paga*, *Nube Roja* y muchos otros más. Su obra póstuma, *Adúltera* y *Versos Libres*, engalanan y enmarcan su paso firme y su legado, dejando bien marcados su obra y su pensamiento en todo este firmamento.

Y como dice el refrán, “murió en su ley”, herido mortalmente, por arma de fuego, dejando perplejo y malherido al mundo literario referido, porque así, sencillamente así, vivió y murió, José Martí.